



**elcodiarío**  
ZACATECAS

AÑO 5 EDICIÓN 1736

SÍGUENOS EN REDES SOCIALES



**RUBÉN IBARRA**  
**LE SIGUE HACIENDO**  
**LA LUCHITA**



EDITORIAL

# OFRECE RODRIGO REYES UNA SECRETARÍA QUE PRIVILEGIA EL DIÁLOGO



**EQUIPA GOBIERNO DEL ESTADO A MÁS POLICÍAS MUNICIPALES**

PAG.6

## MUNICIPIOS

**PIDE CANACO FRESNILLO dialogar con SAÚL MONREAL**

PAG.9

## NACIONAL

**DENUNCIA ONU IMPUNIDAD EN DESAPARICIONES FORZADAS**

PAG.14



**RESCATAN EN FRESNILLO A 15 PERSONAS SECUESTRADAS** PAG.12

ESPACIO DISPONIBLE  
ANÚNCIATE AQUÍ

**DEL MAR**  
CURANDERÍA

**LUANNA**  
Food  
Mixology  
Connection  
@LUANNARESTBAR LUANNA  
DAILY OPEN FROM 11:00 HRS. PLAZA AISKARA, ZACATECAS.

**NEWMONT 100**  
Newmont  
— 100 AÑOS —  
CELEBRANDO UN SIGLO DE INNOVACIÓN Y CRECIMIENTO

ESPACIO DISPONIBLE  
ANÚNCIATE AQUÍ

RAMONA VERDE

## LA ENREDADERA


**¡VAYA AGARRÓN EN LA LEGISLATURA!**

Lo previsto, el secretario **RODRIGO REYES** tuvo una comparecencia algo álgida al asistir ayer a la glosa del segundo informe. No todos los diputados estaban receptivos a escucharlo y, al contrario, había quienes estaban dispuestos a hacerle ver la inconformidad que trata de demostrar el pueblo zacatecano, sobre todo con la inseguridad. Con el perredista **ENRIQUE LAVIADA** fue con quien sostuvo una confrontación al grado de que salieron a relucir calificativos como "farsante", "cínico", "feo", "traidor"... así se llevaron ayer en la tribuna. Para **LAVIADA**, que optó por no asistir al primer día de glosa, con el titular de Secampo, por considerarla "un desfile de cínicos", esta vez sí estuvo, porque tenía más de tres verdades que decirle a **RODRIGO** y, al final, pareció que éste, pese a todo, salió con las alas limpias tras haber cruzado el pantano...


**RODRIGO REYES NO DEJÓ LLEGAR LA CARGADA.**

Se veía venir y **RODRIGO REYES MUGÜERZA** llegó preparado para la cargada que tendría en contra. Se notó que algunos diputados tenían la intención de amargarle el día, pero no les salió, pues aunque exigieron una segunda ronda de preguntas –dicho sea de paso, ni hubo tales porque el tiempo se fue en descalificativos y opiniones personales en su mayoría- al final nomás tres iban a preguntar quién sabe qué. Pero de los señalamientos de **PRISCILA BENÍTEZ** de que **RODRIGO** es un "multitask" tras leer su curriculum y eso no servía de nada, el secretario todavía le reviró que le faltaron cosas a su hoja de vida y no cayó en sus denostaciones. Ni con los demás cayó, aunque eso tampoco significó quedarse callado. A punto estuvo de perder con **LAVIADA**, pero se le enfrió la cabeza a tiempo... a ver si le pide el consejo a **LE ROY BARRAGÁN** y este año **JUAN MENDOZA** no lo hace salirse de sus casillas...

**HOY, MARIBEL VILLALPANDO A LA GLOSA.**

Así como se están desarrollando las glosas, no tengo duda de que hoy que se presente –si llega- la secretaria

de Educación, **MARIBEL VILLALPANDO**, a los diputados se les olvidará qué le iban a pedir que aclare del segundo informe para reclamarle su inasistencia a la glosa del año pasado y todo lo que implicó hacerlos trabajar en la intentona del juicio político –proceso que todavía no termina, por cierto-. O sea, se supone que la glosa es para que los diputados que tengan duda sobre lo informado en tal o cual rubro pregunten y aclaren o contrasten sus otros datos, pero se lo toman tan a personal que pierden el sentido de estas comparecencias... total, a ver si **MARIBEL** no llega desvelada por no haber podido dormir de la preocupación.

**LA SSP SIGUE BUSCANDO RESULTADOS.**

Por cierto, para reforzar la comparecencia de **REYES MUGÜERZA**, el secretario de Seguridad, **ARTURO MEDINA MAYORAL**, dio a conocer el rescate en Fresnillo de 15 personas privadas de su libertad, tras un operativo que implementó con pinzas. Entre estas personas hay algunas cuyos casos han sido muy sonados y que no son de hace dos días ni tres, como el deportista fresnillense y su hijo. Noticias con resultados como estos son las que más hacen falta...

**EL RECTOR RUBÉN IBARRA SIGUE HACIENDO SU LUCHITA.**

El rector de la UAZ, **RUBÉN IBARRA REYES**, tiene entre ceja y ceja la idea de conseguir esos 500 millones de pesos que le faltan para concluir el adeudo histórico que la máxima casa de estudios tiene con el ISSSTE. Ya consiguió lo más difícil que era la condonación de la deuda sin tener que desprenderse de propiedades y así pasó. El borrón y cuenta nueva está a un tris de completarse, un tris que está buscando en distintas dependencias federales para conseguir el recurso que le falta, mientras el góber **DAVID MONREAL** le dice con pesos y centavos, con cuánto se mochará el Gobierno del Estado. **A RUBÉN** le preocupa que ya tiene a la vuelta de la esquina los pagos de fin de año más la liquidación del adeudo, pero él ya se anda encomendando hasta a San Juditas Tadeo, santo de las causas difíciles, para lograrlo. Con este panorama, ya va siendo hora de que la comunidad universitaria se solidarice y salga al rescate de su alma mater ¿no?





**ecodiario**  
ZACATECAS

**VÍCTOR ARMAS**

DIRECTOR FUNDADOR

**TANYA ORTIZ**

DIRECTORA GENERAL

**DARA V.**  
JEFA DE INFORMACIÓN

**ROCÍO PEDROZA**  
**OSCAR FLORES**  
EDITORES

**XIMENA RODRÍGUEZ**  
PLATAFORMAS DIGITALES

**MARIANA CASTILLO**

**VICTORIA ULLOA**

DISEÑO EDITORIAL

**CECILIA PALACIOS**

**JESÚS CASTRO**

**ESTHER CONSUEGRA**

REPORTEROS

**DIANA GUTIÉRREZ**

GERENTE DE ADMINISTRACIÓN

**Ecodiario** es un medio digital, de publicación diaria por medio de archivos PDF, que se distribuye de manera gratuita mediante diversas plataformas y redes sociales. Responsable de la edición: Tanya Ortiz. Se edita en avenida Cerro San Simón, local 126, Guadalupe, Zacatecas. Permiso correspondiente en trámite. Prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos de este diario sin previa autorización del responsable de la edición y siempre que se haga con fines educativos. Contacto editorial: 492 130 2314. También puede comunicarse al correo: [ecodiario.boletines@gmail.com](mailto:ecodiario.boletines@gmail.com) Contacto ventas: 4921054712. Edición 1736. Año 5. Guadalupe, Zacatecas, a 04 de octubre de 2023.

# POLITIQUERÍA



*-Vente Maribel, vamos plantando nuestros sueños del 2024... 😊*

*Sátira política*

## FOTO DEL DÍA

### SIGUE JIAPAZ SIN INSTALAR MEDIDORES ROBADOS

**GUADALUPE, ZAC.-** A 12 DÍAS DE QUE SE ROBARON AL MENOS SEIS MEDIDORES DE AGUA POTABLE EN EL BARRIO SANTA RITA, EN GUADALUPE, LA JIAPAZ SIGUE SIN REPONERLOS. LA PREOCUPACIÓN DE LOS USUARIOS ES QUE, AUNQUE EN EL ORGANISMO LES DIJERON QUE SE CONECTARÁN PARA NO QUEDARSE SIN SERVICIO, TEMEN QUE LLEGADO EL RECIBO, ÉSTE TENGA UN COBRO MAYOR POR CONSUMO MÁS LA REPOSICIÓN DEL MEDIDOR.

**DANIELA OCON**



20

FESTIVAL INTERNACIONAL DE TEATRO DE CALLE ZACATECAS 2023



14 al 21 OCTUBRE



A 30 años de la Inscripción del Centro Histórico de Zacatecas como PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD

CONSULTA AQUÍ



CULTURA SECRETARÍA DE CULTURA



Zacatecas GOBIERNO DEL ESTADO 2021-2027

INSTITUTO ZACATECO DE CULTURA MARÍA LUISA VILLALBA

Cultura Zac | @cultura\_zac

# HALLA RODRIGO REYES OPINIONES ENCONTRADAS EN SU PRIMER GLOSA

TEXTO: MARCOS VALDEZ  
FOTOS: ESTHER CONSUEGRA

ZACATECAS, ZAC.- En su primera comparecencia como secretario general de Gobierno, Rodrigo Reyes Mugüerza fue tanto reconocido como reprochado por los diputados locales por ser él quien responde ante las diferentes situaciones por las que atraviesa el estado.

Como parte de las glosas por el segundo informe de actividades del gobernador, David Monreal Ávila, la Sexagésima Cuarta Legislatura local recibió a Reyes Mugüerza, quien reiteró que su gestión al frente de la Secretaría General de Gobierno será de "puertas abiertas", además de su llamado al trabajo coordinado entre poderes e instituciones.

Por su parte, tanto diputados de las bancadas oficialistas, así como algunos de la oposición, como fue el caso de la panista Karla Valdez, quien incluso se refirió al funcionario como "Lord Multitask", reconocieron su labor al afrontar las diferentes problemáticas surgidas durante los últimos meses.

Sin embargo, otros más prefirieron reprochar lo que consideran una crisis de gobernabilidad ante el número de movilizaciones y situaciones de inseguridad que se viven en Zacatecas, al asegurar que en su trabajo como enlace con la sociedad civil, "además de que no resuelve, en ocasiones lo tachan de soberbio".

Así lo señaló la diputada Priscila Benítez, quien luego de hacer un resumen del "impresionante" currículum de Reyes Mugüerza utilizó la línea de una canción del grupo de música texana Intocable para cuestionar "¿Y todo para qué?".

"Somos el estado de las huelgas, paros y marchas. Somos la capital del terror con tantos homicidios, levantones y temas con



respecto a las drogas. La gobernabilidad está peor que nunca. No ha tenido la pericia política para mantener el orden público... Usted no puede actuar solo, ni le han dado posibilidad de aplicar sus conocimientos", criticó la diputada.

El diputado Enrique Laviada fue otro de los legisladores que recriminó las acciones del secretario general de Gobierno, a quien calificó como "un farsante", además de asegurar que su presencia en el recinto legislativo era "para men-

tir", al ser Reyes Mugüerza el "funcionario encargado de limpiar el desastre llamado 'David Monreal'". "Usted trata de generar una especie de cara bonita de este gobierno. Y de una vez le digo que va a fallar, porque la mentira ya no

tiene lugar en este estado", reprochó Laviada a Reyes Mugüerza.

En respuesta, el funcionario comentó que no le gustaría "entrar a un debate de adjetivos calificativos" por respeto al recinto y al pueblo de Zacatecas, aunque sí consideró a Laviada como "el peor rostro de esta Legislatura", además de recordar que fue el mismo David Monreal quien "le dio una oportunidad de ser hoy diputado".

Tras su comparecencia, Rodrigo Reyes Mugüerza consideró su glosa como "un buen ejercicio", tanto para continuar con el llamado a la unidad como para la aclaración de dudas.

"Nosotros no le rehuimos a informar, no le rehuimos a salir a decir, informar cuáles son los temas que están pendientes y lo seguiremos haciendo. Dicen que 'quien actúa bajo principios nunca se equivoca' y eso es lo que nosotros hacemos: actuar bajo principio", comentó.

En entrevista, Reyes Mugüerza consideró que hay una mayoría de diputados dispuestos a trabajar de manera coordinada por Zacatecas, mientras que "habrá unos que le apuestan a la diatriba y a las descalificaciones personales".

"Yo creo que esta Legislatura y el pueblo de Zacatecas están por encima de eso", comentó el funcionario.

## NO PODEMOS BASARNOS EN ESTADÍSTICAS: PT

El grupo parlamentario del Partido del Trabajo emitió un comunicado en que hacen énfasis respecto a la violencia que se vive en el estado "no podemos seguir enfocándonos en estadísticas cuando la realidad en las calles sigue rompiendo familias y continúa provocando actos de violencia".

Por lo que declararon que es importante mejorar el diálogo entre grupos sociales, colectivos, así como a la ciudadanía por el bien de Zacatecas.



## RINDE PROTESTA COMITÉ DIRECTIVO ESTATAL FUERZA POR MÉXICO ZACATECAS

ZACATECAS, ZAC.- AMELLALLI CARRILLO ORTIZ ENTREGÓ LOS NOMBRAMIENTOS Y TOMÓ PROTESTA A LOS NUEVOS MIEMBROS DEL PARTIDO.

ACOMPÑADA DEL SECRETARIO GENERAL, MIGUEL VÁZQUEZ, LA PRESIDENTA DE FUERZA POR MÉXICO CONVOCÓ A LOS MIEMBROS DEL CDE A TRABAJAR DE FORMA CONJUNTA CON LOS FUNCIONARIOS PÚBLICOS QUE YA REPRESENTAN AL PARTIDO COMO LO SON EN LAS ALCALDÍAS DE GENARO CODINA Y ENRIQUE ESTRADA.

"NUESTRA META ES CLARA Y TODOS SOMOS UN EQUIPO" ASEGURÓ CARRILLO ORTIZ Y CONTINUÓ "EN FUERZA POR MÉXICO ZACATECAS SOMOS INCLUYENTES Y DE VANGUARDIA ACORDE A LOS TIEMPOS MODERNOS".

"ESTAMOS EN ZACATECAS GRACIAS AL VOTO DE LA CIUDADANÍA CENTRAREMOS TODA NUESTRA LUCHA EN REPRESENTAR CON DIGNIDAD A LA SOCIEDAD; SOMOS EL PARTIDO ROSA, NOS UNE EL TRABAJO, VALORES ÉTICOS Y MORALES" CONCLUYÓ.

ECODIARIO

# EQUIPAN A MÁS POLICÍAS MUNICIPALES; INVIERTEN MÁS DE 50 MDP

## ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- Un total de 10 municipios zacatecanos recibieron del gobernador David Monreal Ávila, uniformes, patrullas, vehículos, torres de video vigilancia, chalecos, cascos, radios y mejora salarial para los elementos de la policía preventiva. En total se tuvo una inversión de 50 millones 996 mil 311 pesos.

En el marco de la sesión del Consejo Intermunicipal de Seguridad Pública, región centro, que conforman los municipios: Calera, Enrique Estrada, Fresnillo, Genaro Codina, Guadalupe, Morelos, Pánuco, Trancoso, Vetagrande y Zacatecas fueron los beneficiados, se informó en un comunicado.

"La estrategia de seguridad está dando resultados; los municipios que han ido dignificando sus cuerpos policíacos han tenido mejoras en el comportamiento de los índices de delito, por eso es importante seguir fortaleciendo, dignificando y capacitando", aseguró.

En un esquema de peso a peso, y con la conjunción de recursos de los fondos de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP), de Aportaciones para el Fortalecimiento

Municipal y de las Demarcaciones (Fortamun) y para Fortalecimiento Financiero (Fofin), fue posible adquirir y distribuir: 420 uniformes, 10 patrullas, un vehículo blindado, dos torres de video vigilancia, un dron, 40 chalecos, 60 googles, 60 cascos, 96 radios portátiles, tres obras, así como recursos para incorporar a 28 elementos de cinco municipios a la mejora salarial.

David Monreal Ávila reconoció a los presidentes municipales por su respuesta positiva al llamado que hizo para mejorar el salario de los policías en sus demarcaciones, así como sus herramientas de trabajo, vehículos e instalaciones que, "dada la modestia de los municipios, ha sido una forma de dignificar sus policías".

Mencionó el mandatario que el municipio de Zacatecas tiene, de este monto global, 33 millones de pesos para seguridad pública, los cuales incluyen recursos para la ampliación de la justicia cívica. Posteriormente, se realizará otra inversión en esta demarcación, para video vigilancia, por un monto superior a 50 millones de pesos. Para Guadalupe, por ejemplo, el monto, en esta ocasión es superior a 7 millones y para Morelos, cercano a los 2 millones.



## VIGILAN EL CENTRO HISTÓRICO PARA EVITAR LA PROSTITUCIÓN

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO

ZACATECAS, ZAC.- Gustavo Serrano Osornio, titular de la Secretaría de Seguridad Pública en el municipio, comentó que en el Centro Histórico realizan vigilancia constante al fin de evitar que se dé la prostitución.

"Sobre todo por las noches en el Centro Histórico vamos teniendo vigilancia, recabando información y combatiendo siempre el problema (Sic)" recalzó.

Señaló Gustavo Serrano Osornio "de pronto tenemos denuncia por parte de los ciudadanos, hacemos la investigación, generamos la información y seguimos atendiendo todos los problemas".

Refirió que gracias a las labores de vigilancia no existe una zona

específica del Centro Histórico donde se genere la prostitución, ocasionando que haya mucho movimiento para quienes se dedican a esta profesión.

Al cuestionarle si esta práctica en el espacio público se genere debido a la que la zona de tolerancia se encuentra cerrada, explicó "podría ser un factor determinante, por lo que también podría ser una posibilidad de que se oferte a través de las redes sociales".

"Cuidamos mucho el tema, recientemente tuvimos un acercamiento con moteles y hoteles para que afinen todos sus protocolos y evitar cualquier tipo de delitos al interior de estos establecimientos" resaltó el titular de la Secretaría de Seguridad Pública en el municipio de Zacatecas.

## POLICÍAS LOCALES, COORDINADOS PARA APOYO INTERMUNICIPAL

MARCOS VALDEZ

ZACATECAS, ZAC.- Gustavo Serrano Osornio, secretario de Seguridad Pública de la capital, explicó que las corporaciones policíacas trabajan de manera estratégica en el apoyo intermunicipal con la intención de una operación más efectiva en el combate a la inseguridad.

Lo anterior, luego de que este fin de semana elementos de la corporación a su cargo atendieron el reporte de agresiones de un hombre en contra de sus vecinos en el fraccionamiento Tahona, ubicado en el municipio de Guadalupe.

En entrevista, Serrano Osornio resaltó que existe una "excelente coordinación" entre las corporaciones municipales, atendiendo las indicaciones del titular de la Secretaría de Seguridad Pública del estado, Arturo Medina Mayoral.

Mencionó que la línea divisoria entre Guadalupe y Zacatecas ya no debe ser un pretexto para no atender el reporte de alguna emergencia "al final de cuentas, somos autoridades, somos corporaciones y si ya legaste como primer responsable pues tienes que atender sea o no sea tu zona de responsabilidad. ¿Por qué? Porque es nuestra función", comentó.

El secretario de Seguridad Pública detalló que para estas ope-



raciones intermunicipales se cuenta con el respaldo estatal y federal "para poder estar atendiendo de forma coordinada".

"De hecho, cualquier evento que se dé en cualquiera de los municipios (enfrentamientos, ataques hacia los compañeros), todos los municipios acudimos, aunque no sea nuestra zona de responsabilidad", agregó.

Como ejemplo mencionó un enfrentamiento la semana pasada en el municipio de Genaro Codina, al cual acudieron en apoyo unidades de las policías municipales de Guadalupe, Zacatecas y Fresnillo, entre otros.

"La instrucción es la coordinación efectiva entre todas las corporaciones para lograr disminuir los índices de seguridad", finalizó.



## LISTO, PRIMER CONGRESO INTERNACIONAL DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR

### ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Todo está listo para el Primer Congreso Internacional de Educación Media Superior La Nueva Escuela Mexicana: Oportunidades, retos y desafíos, mismo que se llevará a cabo los días 5 y 6 de octubre.

La secretaria de Educación, Maribel Villalpando Haro, celebró que la comunidad docente del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Zacatecas (CECYTEZ) busque crear espacios de análisis en los que puedan generarse reflexiones sobre la implementación de la Nueva Escuela Mexicana y el Marco Curricular Común en Educación Media Superior.

A esta fiesta académica asistirán alrededor de 600 docentes e investigadores, de instituciones públicas y privadas, de estados como Tamaulipas, Yucatán, Tlaxcala, Morelos, Aguascalientes, Estado de México, Baja California, Coahuila, San Luis Potosí, Querétaro, Quintana Roo,

Morelia y Zacatecas.

De acuerdo con un comunicado, se reunirán en la sede principal del Congreso que será el Teatro Fernando Calderón, en la capital zacatecana, así como en la Casa Municipal de Cultura, el Museo Zacatecano y la Ciudadela del Arte para participar en conferencias magistrales, seminarios, talleres y mesas de trabajo.

El objetivo de generar este espacio es analizar las oportunidades, los retos y los desafíos de la Nueva Escuela Mexicana, así como presentar propuestas que contribuyan a la mejora de la práctica docente, informó David Jasso Velázquez, director académico del CECYTEZ y Educación Media a Distancia (EMSaD) y presidente del Comité del Congreso.

Además, participarán congresistas de Colombia y de Perú, con temas relativos a la práctica docente, la inclusión educativa y el desarrollo curricular, así como investigadores de todo el país, con al menos 40 ponencias.

# ESPERAN RECURSO PARA AUMENTO DE DOCENTES DEL CECYTEZ

### ROCÍO PEDROZA

ZACATECAS, ZAC.- Aún están a la espera de recursos por parte del Gobierno Federal para aumentar el 8% acordado a docentes del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Zacatecas (Cecytez), así lo informó Julio César Ortiz Fuentes, director general.

Ortiz Fuentes declaró que actualmente "están ajustando los pagos para los docentes, y aún no han recibido el recurso de la Federación"; sin embargo, confió en que en breve se puedan dispersar los salarios conforme al aumento acordado.

El director general se dijo conmovido de que, en el actual semestre escolar, se hayan incorporado 980 nuevos alumnos, es decir, representa un aumento en la matrícula de 10 por ciento.

El Cecytez cuenta con 610 docentes más personal administrativo, lo que suma alrededor de mil personas laborando en la institución.



## BUSCA JOSÉ SALDÍVAR CONSOLIDAR PROYECTOS DE INFRAESTRUCTURA PARA GUADALUPE

### ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- El alcalde José Saldívar se reunió con el secretario de Obras Públicas de Gobierno del Estado de Zacatecas, José Luis de la Peña, con el objetivo de darle continuidad a los proyectos y acciones correspondientes al mejoramiento de la infraestructura vial.

En esta mesa de trabajo se analizó la posibilidad de llevar a cabo un convenio de colaboración entre el Ayuntamiento de Guadalupe y el Gobierno del Estado mediante las secretarías de Obras Públicas, para que se destine una bolsa de alrededor de 16 millones de pesos a través de una aportación bipartita, recurso aplicable en la inter-

vencción de carreteras y vialidades del Municipio de Guadalupe.

"Sería un convenio de colaboración peso a peso donde se hablan cantidades de aproximadamente 16 millones de pesos, sería una aportación similar entre ambos entes, 8 millones nosotros y 8 millones Gobierno del Estado", explicó José Saldívar Alcalde.

Además, recordó que durante este año se aplica un recurso total de 11 millones 505 mil 982 pesos para el Municipio de Guadalupe, monto otorgado al Estado de Zacatecas por el Gobierno de México derivado de las actividades recaudadoras del Programa Nacional de la Regularización de Vehículos Usados de Procedencia Extranjera.

## ¿ERES VÍCTIMA DE UN DELITO?

A través de

# Ebba

puedes recibir orientación para presentar una denuncia.

FiscaliaZac

FiscaliaZac

@FGJE\_Zacatecas\_Bot

+52 492 2690 273

www.fiscaliazacatecas.gob.mx

# PRETENDE GOBIERNO AUMENTAR IMPUESTO AL AHORRO: MIGUEL VARELA

## ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- El gobierno de Morena pretende aumentar el impuesto sobre el ahorro hasta en 10 veces más, lo que impactaría negativamente en el bolsillo de la población y la inversión, así lo advirtió el diputado federal por Zacatecas, Miguel Ángel Varela.

El legislador recordó que en días pasados, el Gobierno Federal, a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) envió a la Cámara de Diputados el proyecto del Paquete Económico del 2024; en este se encuentran las propuestas de modificaciones a la Ley de Ingresos, en la cual el ejecutivo plantea las formas y procesos en los que pretende recabar mayor recurso.

En esta Ley, dijo, Hacienda planteó un aumento del 1.48% en la tasa del impuesto al ahorro, lo que representa un impacto en quienes tienen esta cultura y la materializan a través de instituciones financieras, pues el costo por guardar su dinero sería casi 10 veces mayor a lo que desde hace dos décadas señala la legislación.

En sus declaraciones, Varela Pinedo señaló que este aumento en la contribución, refleja una desesperación del gobierno por obtener recursos, cuyos motivos no quedan claros, pero especuló sobre las posibles razones.

"El gobierno está urgido en obtener dinero de los mexicanos, o es para financiar sus campañas del próximo año, o ya se les acabó y no hallan de donde, o es para sus proyectos faraónicos del sureste del país que ni se van a alcanzar a terminar, ni son de utilidad, ni mucho menos benefician a los zacatecanos", expresó.



Ayuntamiento de  
**Guadalupe**  
2021-2024

Ciudad de bien  
y de progreso

Invertimos  
**16.87 millones de pesos**  
en **educación y cultura**

# BENEFICIAN A ESTUDIANTES DE MORELOS CON APOYOS ESCOLARES

## ECODIARIO

MORELOS, ZAC.- El mandatario estatal, David Monreal Ávila, entregó 1 mil 068 apoyos del programa Educación para el Bienestar en el municipio, para beneficiar, con mochilas, a 816 estudiantes de primaria y con loncheras a 252 alumnos de jardines de niños.

Acompañado por la alcaldesa, Margarita Robles de Santiago, el mandatario estatal informó que en esta jornada se dispersó ya el 100% de mochilas y loncheras para las escuelas primarias y jardines de niños de las comunidades y la cabecera de Morelos.

Detalló que recibieron mochilas 496 estudiantes de la Primaria "Manuel M. Ponce" y 320 de la primaria "José Ma. Morelos y Pavón". Mientras que a 173 alumnos del jardín de niños "Genaro Codina" y a 79 del plantel "Francisco Gabi-londo Soler" recibieron loncheras.

David Monreal Ávila refirió que además continuarán las acciones para mejorar la infraestructura educativa, pues en varios planteles aún hay necesidades de mobiliario, domos, baños, cercos perimetrales, pintura o mantenimiento y el objetivo es ir subsanando esas carencias, se informó en un comunicado.

Asimismo, anunció que próximamente iniciará el programa de uniformes escolares, mediante el que de manera directa se hará entrega del recurso para que padres de familia puedan adquirir este implemento, con respeto a la identidad, la tonalidad y el tipo de vestimenta de cada escuela.



## BUSCAN DONATIVOS EN LA VILLA INFANTIL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS

FRESNILLO, ZAC.- María Cristina Corona Góngora, subdirectora de la Villa infantil Sagrado Corazón de Jesús, destacó la participación de la ciudadanía en la kermes que realizaron el fin de semana; sin embargo, reconoció que aún así esperan donativos de la ciudadanía, debido a que se generan gastos para los 33 niños que se tienen.

Explicó que existen gastos médicos, tanto para pediatra como educativos, pues hay menores que se encuentran desde los cuatro meses de edad, hasta dos jóvenes universitarias, que requieren apoyo para seguir en el ámbito educativo, mientras que los bebés necesitan pañales.

"Seguimos invitándolos a quienes quieran seguir apoyándonos son bienvenidos, sobre todo en el tema económico es cuando requerimos más apoyo, porque en el medicamento de los niños si requerimos más apoyo, es lo que sale más caro", aseveró.

En el caso de la kermes del domingo anterior, dijo que se colocaron 19 puestos con el apoyo de la ciudadanía, quienes elaboraron diversos platillos, postres y bebidas para ser ofertados entre los asistentes, del evento que se ha convertido en una tradición.

"Gracias a Dios todo el día tuvimos circulación de la gente, yo pienso que logramos los objetivos, gracias a Dios todos estuvieron contribuyendo", añadió.

## POR ALTOS COSTOS

# EXIGEN INTEGRANTES DE LA CANACO FRESNILLO DIALOGAR CON EL ALCALDE

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS

FRESNILLO, ZAC.- Rogelio Zaldívar, presidente de la Cámara Nacional de Comercio (Canaco), exhortó al presidente municipal, Saúl Monreal Ávila a una reunión para hablar acerca de cobros excesivos.

Los integrantes de la Canaco aseguraron que no buscan entrar en conflicto con el alcalde, sino que se busca tener acuerdos para que se brinde un trato digno a los minoristas.

Fue en agosto cuando el alcalde, Saúl Monreal Ávila, en conjunto con autoridades de la Canaco, donde se comprometió a ayudar a comerciantes del municipio; sin embargo aseguraron que no han tenido acercamiento alguno.

"Muchos de los cobros son anuales y llegaron en julio cobros elevadísimos", aseguró el presidente de la cámara en el municipio, quien dijo que se iniciarán con soluciones legales en cada proceso.

Dejó en claro que hay cobros que no proceden, sobre todo, calificaron de preocupante, que existan requerimientos de altos cobros y procedimientos que calificaron de agresivos.

"Estamos en la mayor responsabilidad de cumplir con nuestras obligaciones", aseguró que buscan regularizar a los minoristas que paguen con base a cobros justos para los vendedores.





## CELEBRA ITSF SU 29 ANIVERSARIO

### ECODIARIO

FRESNILLO, ZAC.- El Instituto Tecnológico Superior de Fresnillo (ITSF) cumplió su 29 aniversario de fundación.

El presidente, Saúl Monreal Ávila estuvo presente en la celebración y felicitó a quienes conforman la institución "a través de la educación, la cultura y el deporte vamos a prevenir el delito. Expreso mi reconocimiento para los profesores que han formado a muchos jóvenes de bien que hoy ponen en alto el nombre de su escuela y de Fresnillo".

Saúl Monreal Ávila resaltó el interés de la institución en participar en eventos de reforestación, desfiles y talleres. "Son parte fun-

damental del municipio, por lo que me sumo a esta celebración para compartir con ustedes la dicha por la escuela que propicia el desarrollo en diferentes ámbitos".

El director del ITSF, Francisco Javier González Ávila, reconoció que el personal de la institución está comprometido con el bienestar social e individual de los estudiantes para impulsar el talento humano. Prueba de ello son los egresados que se han mostrado innovadores y emprendedores.

Durante el evento, se entregaron reconocimientos por trayectoria educativa a los profesores con más de 25 años frente a grupo, así como a los estudiantes que han destacado en diversas disciplinas.

# AFECTA MALAS CONDICIONES DE CAMIONES EN RECOLECCIÓN DE BASURA

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS

FRESNILLO, ZAC.- El alcalde Saúl Monreal Ávila reconoció que existe rezago en la atención del servicio, debido a que no todos los camiones están en buenas condiciones. Esto, ante las quejas de comunidades como Estación San José, donde han solicitado la presencia de un camión recolector de desechos.

Detalló que actualmente ocho unidades motrices de recolección de desechos se encuentran en reparación, mismos que esperan se arreglen pronto y puedan entrar en funcionamiento nuevamente.

Destacó que han detectado que las llantas de los camiones están en malas condiciones y esto ha provocado que las rutas se queden incompletas y que en las últimas semanas incrementan las quejas de la ciudadanía en diversos puntos del municipio.

Aunado a este problema, también enfrentan afectaciones por-



que algunas personas sacan sus desechos, luego de que ya pasó el camión recolector o en horarios que no coinciden cuando pasa el servicio.

Refirió que buscan dar solución a estos problemas, con el fin de regresar a un servicio normal tanto en comunidades como en la cabecera municipal.

## TRENZAS DE AMOR

#DonaTuCabelloYDaVida



Súmate a la donación de cabello para la creación de puelucas oncológicas, en apoyo de la A.C. Vida Oncoimagen Zacatecas.

### REQUISITOS PARA DONACIÓN

- ♥ Cabello trenzado de 25cm mínimo.
- ♥ Limpio y seco al momento de cortarlo.
- ♥ Cabello no maltratado.
- ♥ Entregarlo en una bolsa limpia.

### Podrás entregar tu #trenza de amor en:

Mi oficina de gestión en Fresnillo, ubicada en Av. Enrique Estrada S/N, Col, Fovissste. Así como con los enlaces en mi Distrito: Calera, Enrique Estrada, Cañitas, Sain Alto, Sombrerete, Chalchihuites, Jiménez del Teul.

### Mayores informes

f Bennelly Hernández

ig Bennelly\_hdz

☎ 493 163 4183

VIDA  
ONCOIMAGEN ZACATECAS  
SÚMATE, APOYA Y TRASCIENDE

**BENNELLY**  
HERNÁNDEZ  
DIPUTADA FEDERAL



# PARTICIPARÁN OBRAS ITINERANTES DE COMPAÑÍAS MEXICANAS

## ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- ¡Burros!, 6 lenguas 6 mundos y Mensajeros son las obras itinerantes a cargo de las compañías La Liga Teatro Elástico, Ars Vita Títeres y La Gorgona tendrán participación especial en la edición 20 del Festival Internacional de Teatro de Calle 2023, en la capital y en algunos de sus municipios.

plazuela Miguel Auza, plazuela de Santo Domingo, calle Doctor Hierro, calle de San Agustín, explanada del Congreso del Estado, así como la alameda Trinidad García de la Cadena, plazuela Genaro Codina, Portal de Rosales y sitios públicos de los municipios de Calera, Morelos, Sain Alto, Sombrerete y Villa de Cos serán los escenarios naturales donde se llevarán a cabo estas presentaciones artísticas.



¡Burros! Es el segundo montaje de la trilogía animal de La Liga Teatro Elástico. Se trata de una obra de calle con sorprendentes títeres, música en vivo y fuerte carácter carnavalesco tejido alrededor de la fascinante figura del asno. Ésta es una pieza llena de humor surgido de una vasta exploración documental sobre el burro, visto como potente símbolo de resistencia al poder y la pretensión.

Proyecto original de La Liga Teatro Elástico, esta obra, estrenada en 2022 en el Festival de Castellers en Montreal, es co-producida internacionalmente junto a Castellers, de Montreal, Canadá, con el apoyo del Consejo de Artes de Canadá, y el SACPC de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, bajo la dirección, guión, títeres, artefactos y máscaras de Iker Vicente; la composición musical de Pierre-Emmanuel Poizat y el vestuario de Jerildy Bosch.



# CUENTAN CUENTOS MEDIEVALES A LOS LORETENSES

## ECODIARIO

LORETO, ZAC.- El Foro Cultural de la Feria Regional de Loreto 2023 fue escenario de la presentación del cuentacuentos Andrés Briseño, quien compartió emocionantes cuentos medievales que deleitaron a personas de todas las edades, brindando un momento de diversión y fantasía.

Para cerrar este enriquecedor evento cultural, la compañía de teatro loretoense Artemisa presentó una actuación

que abordó el importante tema de las relaciones de noviazgo tóxicas.

Este enfoque artístico permite reflexionar sobre asuntos significativos en la sociedad actual, utilizando el teatro como una herramienta poderosa para la concienciación y el cambio.

La cultura y el arte desempeñan un papel esencial en la Feria Regional de Loreto, ofreciendo a la comunidad momentos de entretenimiento, reflexión y enriquecimiento cultural.



# LIBERAN A 15 PERSONAS SECUESTRADAS EN FRESNILLO

ENTRE  
LOS LIBERADOS  
ESTÁ UN TRIATLETA  
Y UN ÁRBITRO  
DE BASQUETBOL

## ECODIARIO

FRESNILLO, ZAC.- Un total de 15 personas fueron liberadas, tras el operativo que se implementó este martes cerca del cerro Santa Cruz, salida a Valparaíso.

Después de las 11 de la mañana, las corporaciones de rescate fueron alertadas para revisar a posibles heridos, también se desplegó un fuerte operativo de seguridad por elementos de la Fuerza de Reacción Inmediata de Zacatecas (FRIZ), Guardia Nacional, al igual que Policía Metropol.

Entre los rescatados se encuentran el triatleta Víctor y su sobrino Guillermo de 14 años, junto con Juan Manuel fueron reportados como desaparecidos desde el 16 de agosto de este año.

También se liberó a Hiram, árbitro de basquetbol y su hijo Axel de Jesús, quienes fueron reportados desaparecidos desde el 10 de septiembre.

Se informó que tras la localización de las 15 personas, se encuentra una mujer.

Personal de la Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas (FGJEZ) continúa con las investigaciones.



APOYARÁN A LAS  
VÍCTIMAS DE  
SECUESTRO: DMA

ZACATECAS, ZAC.- El gobernador David Monreal Ávila informó que, gracias a los esfuerzos y al trabajo coordinado de las corporaciones de seguridad, este martes, las Fuerzas de Reacción Inmediata Zacatecas (FRIZ) realizaron un exitoso operativo en Fresnillo.

El mandatario dijo que ya se brinda atención a las personas rescatadas.

## ECODIARIO



## SSP

## RESCATADOS EN FRESNILLO ESTABAN EN UN CAMPAMENTO DELINCUENCIAL

FRESNILLO, ZAC.- El titular de la Secretaría de Seguridad Pública, Arturo Medina Mayoral, dio a conocer que las 15 personas que se encontraban secuestradas fueron rescatadas en un campamento utilizado por un grupo criminal.

Detalló que se encontraba en unas elevaciones, donde un grupo criminal mantenía a las personas retenidas, aunque no era el único lugar ya que no estaban estáticas y utilizaban distintos campamentos.

En estas acciones, dijo que participó el grupo de Fuerza de Reacción Inmediata, Guardia Nacional, Ejército, que con ayuda del helicóptero y drones pudieron ubicar el lugar.

"Al inspeccionar el área fueron rescatadas y localizadas 15 personas quienes corresponden a 10 hombres originarios de Fresnillo, de las siguientes edades, de 15, 19, 19, 22, 24, 25, 26, 36, 50 y 51 años de edad, así como una mujer originaria de Calera de 21 años de edad y 3 hombres oriundos del mismo municipio de edades de 16, 23 y 40 años, además de un hombre originario de Huimanguillo, Tabasco de 24 años de edad".

Explicó Medina Mayoral que el tiempo en que estaban secuestradas las personas es diverso, ya que había quienes estaban bajo estas condiciones desde hace poco más de un mes, hasta quienes fueron privados de su libertad hace una semana.



### ELEMENTOS DE SEGURIDAD SON ATACADOS

En acciones operativas después de realizar la liberación de los secuestrados, dijo, elementos de seguridad fueron atacados por sujetos armados, esto sucedió a la altura de la comunidad de Palmitos.

"Al repeler el ataque uno de los agresores fue reducido y se logró la detención de Rogelio 'N' de 27 años de edad, originario de Nayarit".

También se aseguraron dos

armas ak47, cargadores, una mochila con más de 1500 cartuchos de diferentes calibres y dos artefactos explosivos caseros.

### ABATIDOS Y SECUESTRADOS SE PRESUMEN SON DEL CJNG

Medina Mayoral explicó que la persona que fue detenida tras atacar a las fuerzas de seguridad, así como la persona que murió, incluso los secuestrados, se presume pertenecían al Cartel Jalisco Nueva Generación, aunque aún no hay la investigación

que lo confirme.

"El abatido, el asegurado y el equipo es del Cartel Jalisco Nueva Generación y se presume que también los secuestrados, no tenemos todavía el dato, no se les ha investigado, lo primero que se les hizo a ellos es darles la atención médica, alimentarlos y llevarlos con la familia".

### DE FEBRERO A LA FECHA SE HAN LIBERADO A 43 SECUESTRADOS

El titular de la Secretaría de Se-

guridad Pública también informó que en distintas acciones emprendidas por los elementos de seguridad, de febrero de este año a la fecha, se han liberado a 43 personas que estaban secuestradas.

De esas 43 personas que estaban ilegalmente privadas de su libertad, 28 se liberaron en distintas acciones por fuerzas de seguridad, así como las 15 rescatadas este día.

JESÚS CASTRO

# MATAN A MOTOCICLISTA EN LA VIALIDAD VETAGRANDE

**ECODIARIO**

GUADALUPE, ZAC.- Este martes por la mañana, un hombre fue el blanco de un ataque armado que se registró en la vialidad Vetagrande, en esta cabecera municipal.

El hecho violento acabó con la vida del joven que conducía una motocicleta. Personas que transitaban por el lugar avisaron a las autoridades y al Sistema de Emergencias 911, por lo que de inmediato se trasladaron policías y paramédicos, estos últimos confirmaron que el hombre ya no tenía signos vitales.



# ASESINAN A PAREJA EN LA COLONIA MESOAMÉRICA

**ECODIARIO**

FRESNILLO, ZAC.- En los primeros minutos de este martes, se registró una agresión a balazos, contra un hombre y una mujer, en la colonia Mesoamérica.

El reporte se suscitó pasada la 1:30 de la mañana, cuando los ve-

cinos de la calle José Vasconcelos reportaron múltiples disparos.

En el lugar encontraron a un hombre tirado en la calle, y metros más adelante una mujer, también se encontraba con heridas en el lugar.

A la zona acudieron elementos de la Guardia Nacional y Ejér-

cito Mexicano, quienes apoyaron en el acordonamiento del lugar junto con Policía de Investigación, para evitar alteraciones en el área de intervención.

Los cuerpos fueron llevados al Servicio Médico Forense (Semefo), sin que se brinden datos de sus generales de su identificación.

# DETIENEN POLICÍAS A HOMBRE POR AMENAZAR Y VIOLENTAR A SUS VECINOS

**ECODIARIO**

ZACATECAS, ZAC.- Elementos de la Policía Municipal de Zacatecas detuvieron a un hombre en el fraccionamiento Tahona, por la presunta comisión de los delitos de lesiones y amenazas.

A través del Sistema de Emergencias 911, se solicitó el apoyo de las unidades debido a que presuntamente, un hombre se encontraba agrediendo a otro.

Al acudir al lugar, los oficiales

se entrevistaron con la víctima, quien señaló a un sujeto de haberlo agredido física y verbalmente, además de amenazarlo de muerte.

Debido a que la presunta víctima interpondría su denuncia, el hombre en cuestión fue detenido y puesto a disposición de la Fiscalía General de Justicia del Estado de Zacatecas (FGJEZ), para que la instancia realice las investigaciones pertinentes y determine su situación jurídica.





## MANTIENE MÉXICO NIVELES DE POBREZA Y DESIGUALDAD MÁS ALTOS: OCDE

### ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) advirtió que México mantiene uno de los niveles de pobreza y desigualdad más altos del grupo, conformado por 38 países, incluyendo Chile, Colombia y Costa Rica.

En su informe anual sobre reformas estructurales, la OCDE reportó que México tiene un índice de brecha de pobreza de 34.2, por encima del promedio de 28.7 del resto de los países de la organización.

Mientras que el índice de Gini, que mide del 0 al 100 la desigualdad por ingresos, es de 42 en México, 10 puntos por encima de la media del organismo.

"México tiene uno de los niveles más altos de pobreza y desigualdad de ingresos de la OCDE, lo que llama a continuar los esfuerzos y fortalecer la protección

social, notablemente para hacerla más eficiente y responsiva a los ciclos económicos, reducir las brechas de género y mejorar la educación", señaló el reporte.

La OCDE recomendó establecer un esquema federal de seguro de desempleo, una red de guarderías con prioridad para hogares de bajos ingresos, y programas para reintegrar a las escuelas a estudiantes que desertaron durante la pandemia de Covid-19.

El informe mencionó que la pandemia "impactó fuertemente" el sistema educativo de México y amplió las desigualdades preexistentes.

Además, resaltó que las participaciones laborales de las mujeres aún están rezagada a pesar del "progreso reciente".

El organismo advirtió que la "competencia es débil en sectores claves de la economía y un número pequeño de compañías tienden a dominar los mercados".

## DENUNCIA ONU IMPUNIDAD CASI ABSOLUTA EN DESAPARICIONES FORZADAS

### ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- El comité de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), denunció la inadecuada investigación de decenas de miles de casos de desaparición forzada en México provoca una "impunidad casi absoluta" en el país, denunció el comité de la ONU encargado de la lucha contra estos delitos, pidió a las autoridades mexicanas mayor transparencia en la materia.

En un informe publicado después de que el comité mantuviera un diálogo con representantes del Gobierno mexicano del 13 al 15 de septiembre, el Comité contra la Desaparición Forzada lamentó "la persistencia de una situación generalizada de desapariciones" en el país, y los limitados avances en la persecución penal de las mismas.



CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ





El Sistema Municipal DIF Capital, a través del Voluntariado SMDIF Zacatecas Invita al público en general a la

# NOCHE RETRO

DIVERSIÓN CON CAUSA

13 OCTUBRE | 9:30 pm

La Mina Club  
COVER \$150






El Sistema Municipal DIF Zacatecas, a través del Voluntariado Municipal, invita al público en general a participar en la Subasta con Causa

# SUBASTA DE ARTE con Causa

OBRAS DE LOS GRANDES ARTISTAS:  
FELGUÉREZ, RAFAEL CORONEL, JOSÉ LUIS CUEVAS, ANDRIACCI, LUIS LÓPEZ LOZA, ENTRE OTROS ARTISTAS MÁS.

7 OCTUBRE | CASA MUNICIPAL DE CULTURA | 7 PM

Rotary  

## HABLEMOS DE SEGURIDAD... Y ALGO MÁS


**DIEGO  
VARELA**

Amante de la música, la lectura y el deporte.

## La esperanza son los jóvenes

*“Hoy a diferencia del pasado y con la responsabilidad social, nos obliga a plantear una alternativa pertinente en la discusión de cómo atender a nuestra juventud ante la inequidad social heredada del pasado”*

**S**in duda alguna uno de los temas que como sociedad nos debe no solo de preocupar sino más bien de ocupar es la juventud, que dicho sea de paso y a diferencia de generaciones pasadas, en nuestros días experimentan un sin número de factores de riesgo tanto endógenos como exógenos en una transculturización, imitación y sentido de pertenencia a algún grupo para obtener y afirmar de lo que carecieron o fueron privados desde el seno familiar, y por supuesto dentro de la misma sociedad en torno a la importancia, identidad y el afán de ser alguien aunque sea por medios ilícitos.

En un desencanto y escapismo de la realidad se dirigen al precipicio de un mundo falaz que se crean y florece en vertiginosa expansión auspiciado por grupos delincuenciales, lo que provoca que la proliferación del fenómeno trascienda a las inquietudes juveniles que luego se manifiestan en actividades de adicciones y delictivas para alcanzar esos be-

neficios aunque sean fugaces, y en eso triste y desgraciadamente les va la vida.

No se trata de estereotipos o aseveraciones mal infundadas hacia la juventud, porque de una u otra forma en similitud con generaciones pasadas lo vivimos por diversas causas en las que nuestros padres y abuelos nos señalaban que con quien nos juntábamos y en dichos decían “dime con quién andas y te diré quien eres”

Al igual influía el cómo nos vestíamos y que junto con la música que escuchábamos para nuestros padres y abuelos les parecía escandaloso que oyéramos o bailáramos lambada, rock, trova o música de protesta de esos tiempos, que dicho sea de paso era música que no utilizaba palabras altisonantes y no agredía ni ofendía a ningún género y en otros tantos caso hasta las lecturas que teníamos que les parecían fuera de contexto por el pensamiento tradicional a uno de izquierda o radical en ciertas posturas de libertad a propósito del “2 de octubre no se olvida”

Los efectos del crimen organizado en la sociedad han logrado un gran alcance pues implica no solo la presencia en una amplia gama de actividades ilegales más allá del tráfico de sustancias ilícitas, amén del deterioro de los derechos humanos y debilitamiento de la estabilidad institucional a través de diversos actos de violencia.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

## EN BUSCA DE JUSTICIA


**PEDRO  
JASSO**

Jurista convencido de que la participación ciudadana es el camino a la democracia y ésta, el camino a la libertad

## Actos anticipados, un enfoque jurídico

*“Los actos anticipados de campaña tienden a mermar la competencia igualitaria entre los ciudadanos que pretenden participar en los procesos electorales”*

**L**os actos anticipados de campaña tienden a mermar la competencia igualitaria entre los ciudadanos que pretenden participar en los procesos electorales.

Dichos actos los define la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales, como los actos de expresión que se realicen bajo cualquier modalidad y en cualquier momento fuera de la etapa de campañas, que contengan llamados expresos al voto en contra o a favor de una candidatura o un partido, o expresiones solicitando cualquier tipo de apoyo para contender en el proceso electoral por alguna candidatura o para un partido.

Por ejemplo, la sanciones para partidos políticos van desde la amonestación pública hasta la reducción de hasta el 50% de las ministraciones

del financiamiento público que les correspondan; en el caso de los aspirantes, la violación a esta disposición se sancionará con la negativa del registro como candidato.

Las autoridades electorales, al analizar si se actualizan actos anticipados de campaña, deben valorar el contexto en el que se emiten las expresiones, primero al sector de la sociedad a quien se dirige el mensaje. Por ejemplo, si es a la ciudadanía en general o a la militancia y el número de receptores, para definir si se emitió a un público relevante en una proporción trascendente.

El tipo de lugar o recinto, por ejemplo, si es público o privado, de acceso libre o restringido; y las modalidades de difusión de los mensajes, como podría ser un discurso en un centro de reunión, en un mitin, un promo-

cional en radio o televisión, una publicación o en cualquier otro medio masivo de información.

Nos preguntaremos de qué sirve que se prohíba un acto anticipado de campaña. En este caso, tendríamos cancha pareja para todos los que quieran participar en los procesos electorales y prevalezca una equidad electoral, demanda más importante de los actores políticos de a pie y, en consecuencia, tendríamos una excelente democracia.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ



**Zacatecas**

GOBIERNO DEL ESTADO

2021-2027



**Instalamos  
180 torres de  
telefonía celular**

*Paz, Bienestar y Progreso*